

## 令和6年度 第2回知立市図書館協議会 議事録

### 1. 日時・場所

令和7年2月5日（水） 午後1時30分～2時40分  
知立市図書館2階 視聴覚室

### 2. 出席者

委員：松平宣明、野中久子、橘玲子、近藤博子、加古美江子、豊田一代、鈴木加代子、佐藤洋介  
事務局：宇野教育長、市川教育部長、河合文化課長、近藤課長補佐、野畑主査、渡辺主査

### 3. 報告・協議事項

- (1) 電子図書館 ID の学校一斉配布後の状況について（報告）
- (2) 図書館システム更新に伴う変更及び規則の改正について（報告）
- (3) 令和7年度図書館事業計画（案）について

### 4. 概要及び経過

（午後1時30分開会）

進行：文化課長

(1) 教育長あいさつ

(2) 会長あいさつ

(3) 新任委員の紹介・自己紹介

(4) 報告事項・協議事項

報告事項・協議事項の概要は次のとおり

#### (1) 電子図書館 ID の学校一斉配布後の状況について（報告）

会 長 (1) 電子図書館 ID の学校一斉配布後の状況について、事務局より説明願います。

事 務 局 電子図書館 ID の学校一斉配布後の状況について、資料に沿って説明。

会 長 電子図書館 ID の学校一斉配布後の状況について、ご意見・ご質問はありますか。

委 員 貸出上位リストを見ると図鑑や歴史など、読み物よりも調べるというか、そういうほうに活用されていてこういうものが多いのか。

事 務 局 おばけずかんシリーズなど読み物にあたるものもある。青い鳥文庫の読み物もある。本によっては、1冊で一人しか読めないものはランキングに上がりにくい。コナンなどは複数あるので貸出数が上になる。

委員 子どもの要望として、読み物よりそういった本が多いのか。

事務局 予約があって人気なのは学習漫画のようなものが多い。

委員 今朝、知立小学校4年生の生徒に電子図書館を使っているか聞いたところ、毎日使っている子が12人くらい、1週間に半分くらいの子が3人、1週間に1日の子が1人、見ていない子が3人で、毎日使っている子が多く驚いた。ゆるゆる図鑑、恋愛系の小説、ポケモン図鑑、英語の漫画、動物系の小説、絵本を見ていると話していた。その時気になったのは読んでいっているのではなく見ていると言っていたこと。ゆるゆる図鑑も、こんなのあるのかと感じた。電子図書館を入れていただいて、休み時間にも活用していると感じた。学校評価アンケートで、去年は前年と比べて本を読んでいる人の割合が下がっていたが今年は上がっていた(児童1%、保護者6%)。児童も保護者も500人以上アンケートに答えているが、多くの子が本を読んでいる。原因はわからないが電子書籍に触れているのも効果があるのかと思った。

会長 他にご意見等ないようでしたら、(1)については以上とします。

## (2) 図書館システム更新に伴う変更及び規則の改正について(報告)

会長 (2) 図書館システム更新に伴う変更及び規則の改正について、事務局より説明願います。

事務局 図書館システム更新に伴う変更及び規則の改正について、資料に沿って説明。

会長 図書館システム更新に伴う変更及び規則の改正について、ご意見・ご質問はありますか。

委員 貸出券のバーコード表示、スマホでできることについて、告知があったか。図書館に来ているがあまり見た覚えがない。

事務局 広報等でも掲載しているのと、館内でもご案内している。

会長 ちなみにこの中にスマホで貸出券を見せている人いますか。この中ではないようですね。せっかく良いサービスなので、新サービスを使ってみましょう。アナログだとスマホより安心なところもあるが、スマホで3日前に返却案内が入るなら、スマホのサービスを使ってみるのも良いと思う。浸透度の問題がある。

事務局 今でもカウンターでは貸出券を使っている人が多い。

会長 若い人に使いはじめてもらえると良い。

委員 マイナンバーカードの利用は、他に何かデータを集めるとかではなく、単純に利便性ということで良いか。

事務局 そのとおり。個人情報にアクセスするものではない。マイナンバーカードを知立市でも普及推進していく中で、図書館で利用できるようにした。

教育部長 マイナンバーカードの利用は当初予定していなかったが、知立市でもマイナンバーカードを持っている人が増えている。今後免許証などと一体化していく中で、行政としてはマイナンバーカードの価値を増やすというところで、今回やることに決まった。スマホを持っていない人もいたので、バーコード表示だけでは偏ったサービスになる。マイナンバーカードは皆さんが持つものという前提で、貸出券の代わりに利用できるようにした。

会長 他にご意見等ないようでしたら、(2)については以上とします。

### (3) 令和7年度図書館事業計画(案)について

- 会 長 (3) 令和7年度図書館事業計画(案)について、事務局より説明願います。
- 事 務 局 令和7年度図書館事業計画(案)について、資料に沿って説明。
- 会 長 ご質問等ございますか。意見・質問はないようなので、承認いただける方は拍手をお願いします。
- (全員承認)
- 会 長 協議事項(3)は承認いただいた。

### その他

- 会 長 続きまして、次第の3のその他について、何かあれば発言をお願いします。事務局はどうか。
- 事 務 局 特にない。
- 会 長 せっかくの機会なので、各委員から気づいた点や改善してほしい点などあれば、お願いしたい。
- 委 員 歴史が好きで、前回来た時に街並みのディスプレイが新しくなると聞いて楽しみにしている。計画中ということか。
- 事 務 局 資料館2階の既存資料と入れ替えで、今年度中に完成予定。お披露目はGW明け位を予定。
- 委 員 10年くらい前は図書館によく来ていた。去年の夏に久しぶりに孫を連れて来たところ、素敵なママさんが話しかけてくれ、本を探していたら若いママさんが場所を教えてくれるなど、すごく良い出会いがあり来て良かったと思った。その時は委員ではなかったが、今年は委員となり縁を感じた。
- 委 員 福祉の里でデイサービス講座の絵本関係をしている。部屋があり、書道や手芸など楽しんでいるが、その場に講座に関係する本や参考になる本など、少し置いてあると良いと思った。行政で区分されていると思うが、参考になる本があれば、やりたいことなど講師とも話が膨らむ。もし良ければ検討してほしい。
- 事 務 局 今後検討していく。現在は、団体貸出サービスがあり、市の団体や学校、要望に応じて行っている。
- 委 員 出来る範囲で良いが、常設で置いてある本があると良い。自分で図書館に来ることが難しい方が多い。少しでも本に触れる機会があると良い。団体貸出は知っているが、親しみやすいチャンスを増やしてもらえると良い。
- 事 務 局 図書館の本は管理しているもので、置いて無断で自由に利用できるかたちは管理できなくなってしまうので、団体さんで貸して責任をもって管理してもらっている。定期的に持っていくなどもコストがあるため、できる方法を検討したい。
- 委 員 個人の意見ではあるが、健常者以外の方にも楽しんでもらいたいと思っている。
- 教 育 部 長 社会福祉協議会で購入し常設はかまわないと思うが、図書館の方で常設となると定期的な入れ替えなども発生する。常設であれば社会福祉協議会へ提案をもっていけば、本の提案や選書など協力できると思う。

委員 ボランティアでおはなし会をしているが、コロナ明けて段々と制限緩和している。クリスマスのお話会も、以前は2部制で制限20人までとしていたが、今年は80人組までで賑やかにやることができた。私たちも楽しく、来てくれたお子さんも楽しんでくれた。初めて孫が参加したが、絵本にあまり興味がないと思っていたが、家にあるおはなし会で読んだ本に興味を持つようになった。子どもにとって、日々の本に触れる機会や体験は大切で、それを提供する図書館はすごくありがたい。低学年までの子は絵本など借りる頻度があるが、そこからの読み物へのハードルがあると言われている。その橋渡しを電子書籍で上手くいけると良い。電子のものと紙のものは脳の中でとらえる部分が違うらしく、紙のほうが頭の中に入りやすいらしい。両方の共存、お互いに良いところを図書館で上手く提供してってもらいたい。

委員 中央公民館の図書室は、あまり知られていないが人気の本の予約数が図書館に比べると少なく、早く読むことができる。また、中央公民館はシステム化されていない分だけ登録などの作業が少なく、新刊なども早く本が入る。図書館のようなデータ化は難しいのはわかるが、もう少し連携して予約の本を早く読めるよう公民館を案内したり、公民館の新刊を紹介したりするなどできないか。また、今は公民館に行っても新刊など紙ベースでどんな本があるか見るしかない。個人でどんな本があるかなど検索できるものがないが、そのあたり予算面もあるかと思うが、何かいい方法はないか。

教育部長 中央公民館は教育部の所管だが、文化課とは違って図書館ではなく、公民館法の中で読書スペースとして図書室がある。図書館と比べると規模や蔵書も少ないが、利用者も少ないため、要望も少なく予算は少ないが通りやすく、待ちにくい。ただ現状、図書館とリンクさせて同じようにみることは、システム上できない。アピール方法としては、中央公民館では、ここにはない本は図書館にと案内している。図書館でも公民館を案内できると良いが、公民館の情報をデータで持てるか不明なところ、それぞれのデータを管理できるのか課題もあり、現状は案内するとしても、あるかもしれないという案内になってしまう。やるのであれば、検証してみたらとなる。

委員 公民館の図書室で案内はあるが、新刊などHPでの案内はしているのか。

教育部長 今のところHP上にはない。公民館内では案内しているが、データとして出すのは今のところしていない。利用する人に直接見に来てくださいというところ。

委員 電子図書館の活用について、調べてはいないが中学校は小学校ほど活用されていない現状がある。子どもの学校生活を見ていると本に触れる時間が圧倒的に少ない。長い休み時間もなく、図書室の空いている時間が授業後しかないの、部活のある子は部活へ行ってしまふ。南中学校は図書館の場所も3階の端でわざわざいかない場所。本の貸出数が課題としてあり、学年のフロアに定期的に本を入れかえたブックトラックを置いて貸出する取り組みをした。取り組みの中で、貸出時に渋滞がおこる、委員がいないと貸出できないなど課題があったが、タブレットを活用し貸出や返却のときに自分で写真を撮って送る取組を試してみたところ、スムーズに貸出ができるようになった。今のところ紛失などの大きな問題もない。図書館の場所を変えることはできないが、ちょっとした工夫で本に触れる、そのような時間があるかないかで大きく違うと思う。廊下に本があることで手に取ってみる、

本を読むきっかけになる。そんな取り組みが中学校でできないか探していきたい。学年が上がると受験もあり、SNSなどに時間を使っているなど聞くので、そのような子にも学校で本の魅力を伝えていく機会を設定することもことが大切だと感じている。

委員 不読率が少し高くなっているという話を聞き、学校図書館の責任も感じている。今年本校は本を読んでいる子が少し上がって、どうしてそうなったかはっきりしたところはわからないが、学校の図書推進員さんに聞いてみた。今年から再開した保護者ボランティアの読み聞かせや、読書週間の読書郵便の取り組み、図書委員が作るポップも人気と聞いた。図書推進委員さんも今年は2年目で、子どもに声をかけていて、子どもも親しんで声をかけてくれて、図書室に行くというところに繋がっている。先生方も特に低学年は先生がよく図書室に連れてきてくれ、読んでくれるなどアナログな対面の部分もとても大事。電子図書のデジタルの部分も活用して、子どもが本に触れながら読書の幅を広げる支援ができると良いと考えている。実現できるかわからないが、佐藤先生も一緒に知立市教育研究会の学校図書館部として来年度研究授業をするが、国語と電子図書を結び授業をしてもらえると良いと自分としては考えている。皆で研究して、子どもたちが本に近づけるような支援指導していけると良い。

会長 孫の生活を見ていて、ちいかわなどのキャラクターに興味があり、図書館の本を借りる中でキャラクターの本と一緒に絵本も借りていき、絵本を読み聞かせている。お話が耳に入っていくと色だとか文字に触れる機会が多いので、何気なくやっていることがその子の知恵についているなど、とてもありがたく感じている。図書館は調べたいことなど、足を運ばば分かる。番号順で整理されていて、見つけやすい。電子図書館を使っているとの声も聞いているので、やっていることが着実に前に進んでおり良かったと思う。図書館で見て自分で選んで本を持っていくので、次はこの本などの言葉で聞ける。孫の世界につかりながら、今の絵本の中身を知りたいと思っている。

教育長 本日いただいた様々な意見を今後役立てていきたい。本日の電子図書館の資料で8月の夏休みに利用が落ちている。学校で電子図書館を使っているのかと、もしかしたら小中学生は学校でしか使っていないのか、図鑑や調べものなど使われているのが多いのではと思う。電子図書で使うことで、他のところに広がるのも大事。紙の本の良いところ、デジタルのいいところがある。紙の図鑑はパラパラみると、気になっていたところ以外も興味を持つことある。紙の魅力としてあるが、価格の値上がりや置く場所など困るところもある。図書館での貸出や電子図書の良さを生かして、本の魅力がわかるようにしてほしい。ハイブリットな利用や、ニーズに合わせて選択できるような本を選び、本に触れ合う機会を作っていただきたい。

教育部長 委員の話聞いて、中学の時にあまり本を読まなかったが、教室の後ろのロッカーの上に先生の私物だと思うが本が置いてあった。身近にあり目について読んだことがきっかけで、推理小説を読み漁ったのを覚えている。図書室ではなくても、本があるスペースを身近につくることで、目につくところにあることで本を読むきっかけになるのかと思った。今の子どもたちが時間を取れない、きっかけが少ないとの話もありましたので、学校の中でそのような場があると良いと思った。

会 長 皆さんの多彩な意見や感想を踏まえ、令和7年度のスタートがきれると良い。

会 長 これをもって令和6年度第2回知立市図書館協議会を閉会する。（午後2時40分閉会）

#### **第2回知立市図書館協議会での指摘事項・今後の課題**

- ・市内の福祉団体と協議し、図書館に来るのが難しい方が図書館以外での本を読む機会の提供方法について検討する。
- ・図書館で公民館の蔵書の案内をできないか、検証する。